

M Économie

ECONOMIE [Monde](#) [Crise de l'euro](#) [France](#) [Entreprises](#) [Marchés](#) [Votre argent](#) [Comparateur](#) [Médias](#) [Carrières](#)

Grand Paris : un premier tronçon à 5,5 milliards d'euros

LE MONDE | 27.07.2012 à 12h40 • Mis à jour le 27.07.2012 à 12h46

Par Béatrice Jérôme

Abonnez-vous
à partir de 1 €

Réagir ★Classer Imprimer Envoyer

Partager    

C'est un pavé de deux cents pages qui constitue la première pierre du métro du Grand Paris. Un document que *Le Monde* s'est procuré et qui amorce la révolution des transports en Ile-de-France : il indique le tracé, l'emplacement des gares, le coût de la future rocade entre Boulogne-Billancourt (Hauts-de-Seine) et Champs-sur-Marne (Seine-et-Marne).

Ce premier circuit reliera les périphéries est et ouest de la capitale en contournant celle-ci par le sud en trente-cinq minutes. Long de 33 km, il traversera 21 communes desservies par 16 stations sur 4 départements.

Ce dossier a été bouclé courant juillet par la Société du Grand Paris (SGP), son maître d'ouvrage. Dans sa version exhaustive de 4 000 pages, il doit servir de support à l'enquête publique préalable qui pourrait démarrer en novembre. Les travaux commenceront fin 2013, pour être achevés en 2020. La SGP prévoit la première mise en service en 2018 de la portion entre Champs-sur-Marne et Vitry-sur-Seine.

EN CONTINU 10:00 Espagne : la récession s'aggrave au deuxième trimestre

Ce document a pourtant bien failli rester dans les tiroirs de la SGP. L'actuel ministère du budget aurait préféré qu'il soit remisé pendant quelque temps pour ne pas avoir à répondre à la question de son financement en pleine période de restriction budgétaire.

Mais Cécile Duflot, la ministre de l'égalité des territoires, chargée du Grand Paris, a donné son feu vert à sa diffusion, par un message au conseil de surveillance de la SGP, le 5 juillet. Mme Duflot entend ainsi donner un gage aux élus franciliens de sa détermination à améliorer les déplacements quotidiens dans la région.

Lire aussi : [Grand Paris : les contraintes financières obligent à définir des priorités annonce Duflot](#)

GRANDE ENQUÊTE

LeMonde.fr

Votre avis nous intéresse :
participez à l'amélioration du Monde.fr

[Je donne mon avis](#)



La Région organise le
CONCOURS
« coup de poussée »

**600 000 €
DE DOTATIONS DE PRIX***

Retrouvez sur
www.laregion.fr/coupdepousse

Le formulaire de retrait des candidatures
Des aides à la rédaction du dossier
Le règlement du concours

* un prix, au maximum de 100 000 € par lauréat

retrouvez toute l'information économique
de la Région Languedoc -Roussillon sur

laRegion.fr

PUBLICITE

Les plus partagés

 Un termite-kamikaze se fait

637

Mais elle a dû faire une concession à Bercy. Lors du conseil de surveillance de la SGP, le 5 juillet, elle n'a indiqué aucune date pour le lancement des autres enquêtes publiques sur le reste du réseau du futur métro.

Ce tronçon serait le premier à être mis en service, car les études ont été menées depuis longtemps. Le projet reprend en grande partie celui initié en 2006 par le conseil général du Val-de-Marne, porté par l'association Orbival, qui fédère les élus de droite et de gauche derrière Christian Favier, patron (PCF) du département, et Jacques Jean-Paul Martin, maire (UMP) de Nogent-sur-Marne.

"*L'appréciation sommaire des dépenses*", selon le document, est estimée pour ce premier tronçon à près de 5,5 milliards. Soit déjà 1 milliard de plus que l'évaluation initiale en janvier 2011. "*On peut commencer, car il y a de l'argent dans la caisse de la SGP*", assure Daniel Canépa, le préfet d'Ile-de-France.

Lire aussi un entretien avec Daniel Canépa : **Le réseau de transports parisien est l'un des plus performants au monde**

Au cabinet de Mme Duflot, on se montre aussi confiant sur les capacités de le financer.

DES "FAILLES" DANS LE DOSSIER

Tous les obstacles ne sont pas levés pour autant. Le document suscite les réserves du Syndicat des transports d'Ile-de-France (STIF), qui aura la charge de le faire fonctionner.

Lundi 23 juillet, lors d'une présentation du document aux élus du STIF, son président, Jean-Paul Huchon, patron de la région, a critiqué le choix de la SGP d'obliger les passagers de ce tronçon à changer de train à Champigny-sur-Marne pour rejoindre la Seine-Saint-Denis vers le nord par la future ligne orange du métro. Cette ligne orange est également défendue par Claude Bartolone, le président du conseil général de Seine-Saint-Denis, qui ne veut pas de rupture de charge avec l'arc sud.

D'autres "failles" dans le dossier d'enquête publique ont été repérées par des experts extérieurs à la SGP telles que la mauvaise interconnexion entre certaines des futures gares et celles des RER et des métros existants. Autant de carences qui nécessiteront des investissements supplémentaires pour être corrigées.

La rivalité entre la SGP, sous tutelle de l'Etat, et le STIF, piloté par les élus, n'est pas étrangère à ces critiques. "*On assiste à une guerre des technos entre le STIF et la SGP et à une bataille des ego entre la région et l'Etat*", confie un spécialiste. Mme Duflot s'est gardée de reprendre le calendrier préconisé dans le dossier de la SGP pour la réalisation de l'arc sud.

Lire aussi : **Doutes sur le financement du Grand Paris**

Béatrice Jérôme

[Recommander](#) [Envoyer](#) [Facebook](#) Vous recommandez Grand Paris : un premier tronçon à 5,5 milliards d'euros. • [Statistiques](#) • [Erreur](#) [Réagir](#) [Classez](#) [Imprimer](#) [Envoyer](#)

Partager [Facebook](#) [Twitter](#) [Plus](#) [LinkedIn](#)

Transport terrestre

- › La SNCF pourrait perdre 30 % de parts de marché sur les TER d'ici 2022
- › Eurotunnel bénéficiaire au premier semestre, effet JO
- › La SNCF lance ses grands chantiers d'été en Ile-de-France

ÉDITION ABONNÉS CONTENU EXCLUSIF

- › L'été studieux de Vincent, un ex-SeaFrance
- › Trop onéreux pour l'Etat, les projets de nouvelles lignes TGV seront élagués

exploser au combat

2	"Nous avons bien vécu, mais nos enfants, quel avenir les attend ?"	422
3	La police tunisienne en miettes	399
4	Un pasteur américain refuse de marier un couple de Noirs	284
5	En Espagne, la polémique fait rage sur le droit à l'avortement	189

Nous suivre

Retrouvez le meilleur de notre communauté



ÉDITION ABONNÉS

Le journal daté du 29 juillet

Le Monde



TÉLÉVISIONS



LONDRES 2012



Lire *Le Monde* sur web, iPhone, iPad:

Abonnez-vous à partir de 1 ?

ANNONCES IMMOBILIÈRES



Appartement 5 pièces - Chonas I amballan



Maison 8 pièces - Horbourg-wihr



Maison 7 pièces - Horbourg-wihr

Achat

Location

avec

SÉLECTION SHOPPING